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Социальная ответственность бизнеса

— блиц-интервью —

— Расскажите о цели создания Ас
социации добросовестных бла
готворительных фондов.
— Полтора года назад в регионе раз-
разился крупный скандал, связан-
ный со средствами, собранными на 
лечение нижегородки Ирины Ор-
ловой. Напомню, тогда  родствен-
никам и друзьям Ирины удалось со-
брать крупную сумму денег, но они 
не понадобились, поскольку женщи-
на умерла.  После этого было приня-
то решение разделить сумму на две 
части: одну отдать в фонд, другую по-
тратить на покупку квартиры для сы-
на Ирины. Надо признать, это было 
воспринято неоднозначно частью 
нижегородской и российской об-
щественности, которая помогала не 
только Ирине, но и другим фондам и 
организациям. В результате история 
породила небывалый кризис дове-
рия к институту благотворительно-
сти. В информационном поле не-
сколько месяцев только и говорили 
о том, что кругом мошенники, участ-
вующие в теневых сборах пожертво-
ваний, о миллиардах рублей, расхо-
дование которых невозможно отсле-
дить. После всей этой волны негати-
ва у некоторых фондов месяцами не 
было пожертвований. Причем речь 
шла не только об отсутствии частных 
пожертвований, от благотворителей 
ушли даже партнеры — коммерче-
ские организации, стабильные и по-
стоянные, хорошо знакомые с фон-
дами. Чтобы преодолеть возникший 
кризис, мы и решили создать Ассо-
циацию добросовестных благотво-
рительных фондов Нижегородской 
области. Главной целью ассоциации 
стало желание  помочь благотвори-
телям оказывать пожертвования  эф-
фективно.  На сегодняшний день в 
ассоциации состоят 11 благотвори-
тельных организаций. 
— Получается, что все остальные 
организации и фонды подозри
тельные?
— У нас нет ни морального, ни юри-
дического права кого-то в чем-то об-

винять. Более того, нет никакого же-
лания обвинять кого-то. Мы пошли 
другим путем и обозначили крите-
рии добросовестных благотвори-
тельных организаций и фондов. На-
чали с того, что подготовили мето-
дичку о том, как отличить добросо-
вестный фонд от недобросовестного. 
Это своего рода правила элементар-
ной благотворительной «гигиены», 
следуя которым вы сделаете свои по-
жертвования более безопасными и 
эффективными. Они очень простые 
и сводятся к открытости того или 
иного фонда. В частности, есть ли на 
сайте фонда финансовые отчеты, ау-
диторские заключения о том, сколь-
ко средств пришло, сколько ушло и 
на что. Также следует обратить вни-
мание на то, какие люди входят в 
состав организации, как оператив-
но выкладываются новости о ее де-
ятельности  и хорошо ли  данная ор-
ганизация индексируется в поиско-
вых системах. Что касается 11 наших 
фондов, то они взяли на себя обяза-
тельства по опубликованию всей 
этой информации. Кроме этого идет 
постоянный внутренний контроль. 
Мы присматриваем друг за другом. 
Например, можем сказать тому или 
иному фонду — вот, вы акцию про-
вели, а отчета на сайте нет. Укажите, 
сколько средств собрали. Мы стре-
мимся к тому, чтобы знак нашей ас-
социации стал знаком качества для 
благотворительных фондов. И ду-
маю, мы с этим справляемся. Кризис 
доверия, который нас всех накрыл, 
постепенно исчезает. Ситуация вы-
равнивается. 
— Вас когданибудь обвиняли в 
попытке монополизировать бла
готворительность, разделив все
таки фонды на те, которые «точ
но» заслуживают доверие, и те, 
которые «не совсем»?
— А мы так не делим ни себя, ни кол-
лег. Наша ассоциация предоставля-
ет полный объем информации для 
принятия взвешенного решения 
для выбора благотворительной ор-
ганизации. Фонд нужно выбирать 
так же тщательно, как банк для раз-

мещения своих средств на депози-
те. Банк — это оператор ваших де-
нег. Благотворительный фонд — это 
точно такой же оператор ваших де-
нег, которым вы доверяете решить, 
как лучше помочь, что лучше купить 
или сделать для благополучателей. 
И если банк мы выбираем осознан-
но, почему для фондов должно быть 
исключение? 
— У вас нет опасения, что после 
того, как потенциальный бла
готворитель прочитает это ин
тервью и узнает о подводных кам
нях, ему  вообще не захочется свя
зываться и чтото жертвовать? 
— Благотворительность — это очень 
эмоциональная сфера. И, конечно, 
рассуждения, размышления, деталь-
ный анализ могут охладить возник-
ший порыв сделать пожертвование.  
Но если вы все-таки решили напра-
вить свои деньги на помощь нужда-
ющимся и хотите, чтобы они дейст-
вительно помогли, тогда вы должны 
принять осознанное решение на ос-
нове анализа ситуации. Тогда от ва-
шего пожертвования действитель-
но будет польза.  Но самое главное — 
понимать, что добросовестных фон-
дов больше. И помнить, что помогать 
нужно.
Беседовал Антон Прусаков

«Фонд нужно выбирать 
так же тщательно, как банк 
для размещения своих 
средств на депозите» 

Металлурги 
вошли в историю 

Эта история началась в 2006 году, когда дом-усадь-
ба Баташевых-Шепелевых — основателей и первых 
владельцев выксунских железоделательных заво-
дов — был закрыт на реставрационно-восстанови-
тельные работы. Первый их этап включал реставра-
цию сохранившегося до наших времен комплекса хо-
зяйственных построек и собственно усадьбы XVIII-
века, в стенах которой располагался музей истории 
ВМЗ. В 2009 году в их архитектурный ансамбль орга-
нично вписалась новая четырехзвездочная гостини-
ца «Баташев», а площадь перед усадьбой, которая к то-
му моменту служила разворотной площадкой мест-
ной автостанции, была закрыта для движения тран-
спорта и полностью реконструирована.

Вложив более 500 млн руб. в реставрацию истори-
ческого центра, мы хотели сохранить культурное на-
следие города, а также создать комфортную среду для 
жизни выксунцев, значительную долю которых со-
ставляют наши сотрудники и члены их семей. Наме-
ченных планов удалось достичь. Нынешняя площадь 
Металлургов — главная концертная площадка Выксы 
и излюбленное место прогулок выксунцев и гостей 
города. По степени оснащения современными музей-
ными мультимедиа и составу экспозиции музей исто-
рии ВМЗ не имеет равных не только среди провин-
циальных, но и отдельных столичных музеев. Оттого 
поток посетителей, желающих познакомиться с исто-
рией города и развития отечественной металлургии, 
год от года только растет. 

Так, в 2013 году музей посетили почти 15 тыс. че-
ловек — на 40% больше чем в 2012 году. Наряду с эк-
скурсиями в музее регулярно проходят занятия для 
учащихся младших классов выксунских школ, твор-
ческие конкурсы и тематические вечера.

Результаты этой работы оценены и профессио-
нальным сообществом. В прошлом году наша ком-
пания была признана лауреатом VIII премии «Культу 
рное наследие» в номинации «Владелец» за возрожде-
ние памятника архитектуры — усадебно-промыш-
ленного комплекса Баташевых-Шепелевых. А в ию-
не этого года за развитие культуры Нижегородской 
области музей истории Выксунского металлургиче-
ского завода удостоен диплома XVI Международного 
фестиваля-конкурса «Интермузей 2014» — одного из 
центральных событий Года культуры в России.

Качество реализации проекта по реставрации 
исторического центра Выксы не могло не обра-
тить на себя внимания правительства Нижегород-
ской области, активно развивающего сегодня про-
граммы поддержки внутреннего и въездного туриз-
ма. Как результат, музей истории ВМЗ и гостини-
ца «Баташев» стали победителями ежегодного ре-
гионального конкурса «Лидеры туристской инду-
стрии 2013».

Более того, в рамках областных программ уже 
прорабатывается возможность включения города в 
туристические маршруты по югу Нижегородской об-
ласти. Наличие туристских объектов, гостиничной 
инфраструктуры от эконом- до бизнес-класса, со-
седство с древним городом Муром, центрами ниже-
городских народных промыслов Павлово и Вачей, 
а также Серафимо-Дивеевским монастырем позво-
ляют рассчитывать на востребованность нового на-
правления, а значит на дополнительные источни-
ки пополнения регионального и муниципального 
бюджетов.

Александр Кастравец, 
директор по связям с общественностью ОМК

— экспертное мнение —

В условиях, когда оборудование и материалы в основном общедоступны, ключевым конку-
рентным преимуществом на рынке становится персонал. Поэтому в течение последних лет 
по мере модернизации производств корпорации все большее внимание уделяют созданию в 
моногородах, где сосредоточены их производственные активы, благоприятных условий тру-
да и жизни для сотрудников. Задавшись решением этой проблемы еще в середине 2000-х, 
Объединенная металлургическая компания (ОМК) в итоге не только повысила привлекатель-
ность провинциальной Выксы, где расположен принадлежащий ей Выксунский металлурги-
ческий завод, но и дала толчок развитию нового для этой местности направления бизнеса — 
туристического.

В Нижегородской области существует единственная в России регио-
нальная Ассоциация добросовестных благотворительных фондов. 
Созданная в прошлом году организация призвана помочь преодолеть 
кризис доверия к институту благотворительности, возникший в реги-
оне, выработав критерии надежности и эффективности организаций 
и фондов. О работе ассоциации рассказала ее координатор Оксана 
Тажирова.

на помощи родителям де-
тей с синдромом Дауна, 

считают, что эффективней всего соби-
рать средства на свою деятельность, 
разрабатывая программы и участ-
вуя в различных конкурсах. Ежегод-
но центр участвует в двух-трех кон-
курсах с программами, рассчитан-
ными на один год. Также в «Сиянии» 
говорят о том, что необходимо мак-
симально использовать возможно-
сти интернета. «Мы убедились, что 
существует огромное количество лю-
дей, готовых помогать. Для этого не-
обходимо лишь честно рассказать о 
себе и о том, что вам нужно, — уве-
рена председатель организации Лю-
бовь Калинина. — Мы сейчас актив-
но занимаемся подготовкой к откры-
тию собственного центра и пригла-
шаем всех желающих помочь нам с 
ремонтом. Огромный вклад вносят 
неравнодушные люди, которые уз-

нали о нас как раз из интернета. На-
пример, нам нужно было вставить ок-
на, и на наш призыв помочь отклик-
нулись сразу восемь фирм, которые 
на этом специализируются». 

В нижегородском отделении 
ОООИ «Новые возможности» ока-
зывают практическую помощь лю-
дям с психическими расстройства-
ми. После ряда неудач по привле-
чению средств  сотрудники орга-
низации решили начать зарабаты-
вать деньги сами.  «В Нижнем Нов-
городе только мы с помощью Ни-
жегородской клинической психи-
атрической больницы № 1 помо-
гаем больным с диагнозом — ши-
зофрения, — рассказал замести-
тель председателя „Новых возмож-
ностей“ Владимир Толмачев. — Но 
несмотря на это, финансовое поло-
жение, в котором мы находимся,  не 
позволяет нам помогать им доста-

точно эффективно. Волонтеры здесь 
не панацея. Нам необходимы  спе-
циалисты, которым нужно платить. 
Но как показывает наш опыт, жер-
твовать на больных шизофренией 
ни частные лица, ни организации 
не хотят. Благотворители попросту 
нас боятся. Для подавляющего боль-
шинства людей больной шизофре-
нией — это агрессивный псих, от 
которого надо держаться подаль-
ше». Поэтому в организации сейчас 
готовится проект досугового центра 
для больных с диагнозом — шизоф-
рения, который, в частности, будет 
оказывать платные услуги по уходу 
за пожилыми людьми. «Реализовав 
этот проект, мы планируем решить 
сразу три проблемы: трудоустроить 
наших ребят, которых никто не хо-
чет брать на работу, заработать и по-
мочь старикам», — поясняет госпо-
дин Толмачев

Антон Прусаков

— фонды —
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Благотворительный ресурс

Риски развития
— проект —

Если частная компания выходит 
с инициативой реализации соци-
ального проекта в России, ей нуж-
но активно взаимодействовать 
с органами власти, ведь до сих 
пор главный провайдер социаль-
ных услуг – государственные цен-
тры помощи, учредители кото-
рых – различные министерст-
ва и ведомства. Поэтому, когда в 
2009 году мы задумали проект по 
развитию служб раннего вмеша-
тельства «От закрытых учрежде-
ний к семейной поддержке» для 
помощи детям с рисками отста-
вания в развитии, сразу обрати-
лись к профильным министерст-
вам. Нам было важно установить 
полноценное партнерство с учре-
дителями организаций здравоох-
ранения и социальных услуг.

Когда мы думали, где могла бы стар-
товать программа, то рассматривали в 
основном региональные города — там 
не так много средств вращается в соци-
альной сфере и есть существенный де-
фицит квалифицированных кадров. В 
итоге реализация проекта началась с 
Нижегородской области, регион был 
заинтересован в эффективных соци-
альных инициативах и участвовал в 
соцпроектах с привлечением внебюд-
жетного финансирования. Кроме того, 
здесь находится наш офис с сотрудни-
ками, которые занимаются корпора-
тивной социальной ответственностью. 
В качестве альтернативы мы рассма-
тривали и другие субъекты — Екате-
ринбург или Новосибирск. Но нам по-
везло: нижегородские министерства 

социальной политики и здравоохране-
ния, когда мы пришли к ним с предло-
жением организовать в регионе рабо-
ту служб раннего вмешательства, сра-
зу ответили нам «да». Поэтому сегодня 
можно говорить о том, что мы облада-
ем успешным опытом сотрудничества 
с госорганами, с профильными учре-
ждениями, их руководством и слуша-
телями наших программ. Проект полу-
чился. Но это вовсе не значит, что слож-
ностей не было.

Основная трудность состояла в 
том, что услуг раннего вмешательства 
в России нет и опыта подобной рабо-
ты на местах просто не существовало. 
Дети с рисками отставания в разви-
тии просто наблюдались в поликли-
никах и не получали психолого-педа-
гогической помощи. Фактически их 
родители оставались с проблемами 
один на один. Количество малышей 
в возрасте до трех лет в социальных 
центрах было равно нулю. Бывало 
так, что руководство соцучреждений 
и персонал не очень понимали, чего 
именно мы хотим добиться благода-
ря нашему проекту. Уже в процессе 
знакомства с программами пришло 
понимание и заинтересованность, 
рос уровень доверия, в центры стали 
обращаться семьи с детьми с социаль-
но-биологическими рисками отста-
вания — по нашим данным, в госуч-
реждения за психолого-педагогиче-
ской помощью обратились несколь-
ко тысяч семей. 

Во время реализации первого 
этапа проекта с 2009 по 2013 годы 
к программе постепенно присоеди-
нились десять государственных со-
цучреждений из Нижнего Новгоро-
да, Дзержинска, Арзамаса, Кулебак, 

Заволжья и других городов. На вто-
ром этапе, который начался в этом 
году, с нами стали сотрудничать еще 
семь социальных центров из Нижне-
го Новгорода и области, не считая не-
коммерческих организаций, кото-
рые были слушателями наших семи-
наров и сегодня работают по нашей 
программе в своих центрах. Несмо-
тря на то, что информации о проекте 
в открытом доступе было немного, в 
профессиональной сфере к ней про-
являют большой интерес.

Мы надеемся, что в ближайшее 
время проект будет транслировать-
ся и на другие регионы. Сейчас КПМГ 
собирается открыть собственный 
фонд, чтобы при софинансировании 
компании привлекать туда средства.

Юлия Богданова, координатор 
проекта, специалист 
по корпоративной 
социальной ответственности 
международной аудиторско-
консалтинговой компании 
КПМГ

За последние двадцать лет ситуа-
ция кардинально изменилась. Ког-
да госкомпании были приватизи-
рованы, а власти всех уровней чет-
ко прописали себе пределы ответст-
венности в решении тех или иных 
социальных вопросов, проблема 
поддержки социально незащищен-
ных граждан встала особенно остро. 
Конечно, по мере возможности бюд-
жет поддерживает тех, кто в этом 
нуждается, но на всех этого не хва-
тит. Тем более что вопрос стоит не 
только в том, чтобы обеспечить всех 
нуждающихся куском хлеба. Нужно 
развивать спорт, образование, здра-
воохранение — все то, без чего на-
ция не может считаться крепкой и 
процветающей. 

И здесь на первый план выходит 
бизнес. Формироваться социаль-
ная ответственность частных ком-
паний начала еще в девяностых го-
дах. К примеру, ЛУКОЙЛ занимает-
ся благотворительностью практи-
чески с момента создания. В 1993 
году был создан благотворитель-
ный фонд ЛУКОЙЛ, который по-
зволил систематизировать эту де-
ятельность. Сегодня социальные и 
благотворительные программы — 

это составляющая корпоративной 
стратегии компании, которая  по-
могает конструктивному сотруд-
ничеству с государством, деловы-
ми кругами и обществом. В послед-
ние годы у бизнеса появилось по-
нимание того, что реальный бла-
готворительный эффект дают не ра-
зовые акции и выделение средств, 
а системная работа и комбиниро-
ванные формы поддержки. В на-
шей компании на основе много-
летнего опыта сложилось четкое 
понимание того, что благотвори-
тельная деятельность не должна 
порождать социальное иждивен-
чество. Условно говоря, мы хотим 
дать человеку не рыбу, а удочку, с 
помощью которой он может сам се-
бя прокормить. Поэтому ЛУКОЙЛ 
наряду с традиционными форма-
ми помощи использует программы 
стратегической благотворительно-
сти и социальных инвестиций. К 
примеру, это наш конкурс социаль-
ных и культурных проектов, кото-
рый предусматривает проектный 
подход и грантовую систему рас-
пределения финансовых средств. 
Оценивая заявки на гранты с по-
мощью экспертов, мы точно пони-

маем финансирование каких со-
циальных проектов даст наиболь-
ший эффект в перспективе. Кроме 
того, мы поняли, что такой подход 
требует активного взаимодействия 
с государством: это позволяет ре-
шать актуальные социально-эконо-
мические проблемы местных сооб-
ществ более эффективно. Поддер-
жка властей — пусть не финансо-
вая, а информационная, организа-
ционная — важная составляющая 
современной благотворительной 
работы. 

Безусловно, социальные инве-
стиции — наиболее перспективный 
путь развития благотворительной де-
ятельности, и мировой опыт доказы-
вает это. Но в России должны разви-
ваться и традиционные формы меце-
натства. Думаю, нам удастся рано или 
поздно так объединить эти традиции, 
чтобы социальная ответственность 
бизнеса не только обеспечивала под-
держку тех, кто не может сам о себе 
позаботиться, но и развивала ответст-
венность перед согражданами у каж-
дого гражданина страны. 

Игорь Бекетов, генеральный 
директор благотворительного 
фонда ЛУКОЙЛ

Не рыба, а удочка
— грант —

Социальная ответственность бизнеса всегда оставалась на пери-
ферии сознания советского человека. Во-первых, в СССР не было 
понятия бизнеса  как такового, а  слово ассоциировалось с пере-
житками «загнивающего капитализма». Во-вторых, все предприя-
тия были государственными, и формально собственность граждан 
и государства воспринималась как нечто единое, а поддержка 
отдельных членов общества или социальных учреждений суще-
ствовала как помощь товарищу, а не как благотворительность. 
В-третьих, необходимость все лето окучивать поля в отдаленном 
колхозе или работать по выходным через неделю считалась чем-
то естественным и не имеющим никакого отношения к помощи 
слабому от сильного. Нередко заводы организовывали подобно-
го рода деятельность  по директиве властей. Однако это не значит, 
что благотворительности в Советском Союзе не было. Просто она 
не имела ничего общего с традициями меценатства в его привыч-
ном понимании.


